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Главы Кабардино-Балкарской Республики

О награждении государственными наградами 
Кабардино-Балкарской Республики
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Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

 За многолетний добросовестный труд и вклад в станов-
ление системы казначейства в республике

наградить Почётной грамотой
 Кабардино-Балкарской Республики

УМЕТОВА Альберта Фузеловича – контролёра-реви-
зора Контрольно-ревизионного отдела в сфере деятель-
ности силовых ведомств и судебной системы Управления 
Федерального казначейства по Кабардино-Балкарской 
Республике;

присвоить почётное звание 
«Заслуженный экономист 

Кабардино-Балкарской Республики»
ХАКИРОВОЙ Венере Мухамедовне – начальнику 

Организационно-аналитического отдела Управления 
Федерального казначейства по Кабардино-Балкарской 
Республике.
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ДАТА

Сложная погодная 
обстановка  

прогнозируется
 до конца 
8 декабря

ТЕМА ДНЯ

с. 4

ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ

с. 2

Весна
пришла
зимой

На юбилейном вечере 
присутствовали предста-
вители Министерства куль-

туры КБР, потомки этого 
великого человека, прожи-
вающие сейчас в селении 

Кахун, талантливая моло-
дёжь рода Хавпачевых, 
правнук и тёзка Амирхана 

Хавпачева – заслуженный 
артист КБР, исполнитель 
народных песен, который 

трепетно бережёт и про-
должает славные традиции 
своих предков. В этот день 

ЕГО ТВОРЧЕСТВО ПОИСТИНЕ УНИКАЛЬНО

-
-

он исполнил авторскую пес-
ню, посвящённую старшим 
представителям рода.

– Конечно, для всех это 
знаменательная дата. Так 
сложилось, что у нас при-
нято называть только одного 
человека основоположни-
ком современной литерату-
ры. Говоря так, мы не всег-
да понимаем, что один не 
просто в одиночку заложил 
основы небывалого явления 
и поэтому стал знаковой 
фигурой истории. На самом 
деле величие того, кого име-
нуют первым, заключается 
в том, что человек долго и 
упорно работал и ему уда-
лось развить созданные до 
него и своевременно под-
хваченные начала. Самое 
примечательное в нём – это 
универсальность его даро-
вания. С одной стороны, 
Амирхан Хавпачев обладал 
феноменальной памятью 
и сохранил десятки заме-
чательных произведений, 
его творчество поистине 
уникально. Он был свидете-
лем важных исторических 
событий, что и отразил в 
своём творчестве. Хорошо 
известна проза автора, в том 
числе новеллы «Журавли-
ная сказка», «Белый ягнё-
нок». За заслуги в развитии 
национальной литературы 
Амирхана Хавпачева на-
градили орденами Ленина 
и Трудового Красного Зна-
мени, – рассказал министр 
культуры КБР Мухадин Ку-
махов.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

-

Последствия непогоды устраняют в круглосуточном режиме

В настоящее время технологиче-
ские нарушения на энергообъектах 
компании устраняют уже 23 бригады: 
99 человек и 37 единиц спецтехники. 
Работы продолжаются круглосуточ-
но, несмотря на сложные погодные 
условия: специалистам «Россети 
Северный Кавказ» удалось вос-
становить около 30 повреждённых 
опор ЛЭП. 

С 6 декабря филиал «Каббалк-
энерго» переведён в режим повы-
шенной готовности. Для оперативной 
помощи энергетикам в КБР прибыли 
их коллеги из Северной Осетии – 
Алании, Карачаево-Черкесии и Став-
ропольского края. В соответствии 
с экстренным предупреждением 

Главного управления МЧС России по 
КБР риск возникновения на террито-
рии республики сильных гололёдно-
изморозевых явлений сохраняется 
в течение трёх суток. Энергетики 
также ведут постоянный мониторинг 
состояния энергообъектов и готовы 
к оперативному устранению новых 
технологических нарушений в случае 
их возникновения из-за неблагопри-
ятных погодных условий. 

Сообщить о нарушениях электро-
снабжения и замеченных повреж-
дениях энергообъектов можно кру-
глосуточно по единому бесплатному 
телефону контакт-центра компании 
«Россети» 8-800-220-0-220.

Подготовил Андемир КАНОВ

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

-

-

Каждый труженик делает мир 
прекраснее

– В 17 лет начал трудиться чабаном в 
родном колхозе и с 1978 года по сей день 
не изменял однажды избранному кре-
стьянскому ремеслу, – признаётся Мухадин 
Соттаев. – У горцев с этой профессией свя-
зано множество историй, преданий, легенд 
и мифов. Об этом гораздо больше знает  
наш старший чабан (есть такая должность) 
и мой напарник Ануар Ахматов – он чуть 
поопытнее и стажа побольше. Мы одно-
сельчане, трудимся вместе больше 40 лет.

Поговорить с этим скромным тружени-
ком в сфере овцеводства – одно удоволь-
ствие, Мухадин Соттаев большой знаток 

легенд о нартах, которые имели в своём 
хозяйстве огромные табуны лошадей и 
обязательно большие отары овец. 

– Профессия чабана считалась одной из 
самых престижных и уважаемых у наших 
предков – героев нартского эпоса, – гово-
рит собеседник. – Более того, люди нашей 
профессии были хранителями народных 
преданий, старинных песен, которые пере-
давались от старшего младшему.  И ещё 
чабаны считались искусными мастерами 
по приготовлению различных блюд из ба-
ранины, сыра, айрана, сметаны.

(Окончание на 2-й с.)

Консультативно-правовую и практическую поддержку 
граждан, вынужденно переселённых из Херсонской об-
ласти, ведут клиентские службы Отделения Пенсионного 
фонда РФ по КБР.

Как сообщили в пресс-службе регионального отделения 
ПФР, среди прибывших в республику и размещённых в 
санаториях курортной зоны Нальчика немало детей, людей 
пенсионного и предпенсионнного возраста. Сотрудники 
пенсионной службы работают в тесной координации с орга-
нами местной исполнительной власти и республиканскими 
социальными службами. Людям массово оказывают кон-
сультативную, правовую помощь: ведётся анкетирование, 
выдача или обмен СНИЛС. Организованы консультации по 
пенсионному обеспечению и по мерам государственной 
поддержки. Принимаются заявления на установление 
пенсий и иных социальных выплат, запрос выплатных дел 
получателей пенсий, установление ЕДВ, на смену достав-
ки. Страховые номера индивидуального лицевого счёта 
(СНИЛС) присвоены 565 гражданам.

Специалисты клиентских служб ежедневно выезжают 
на базы размещения переселенцев, организуют работу по 
принципу удалённого рабочего места. Служебный автотран-
спорт используется с целью доставки прибывших граждан 
в офисы клиентских служб для оформления запросов, 
сканирования документов.

По инициативе молодёжного совета Отделения ПФР по 
КБР сотрудники ведомства собирают в вещевой фонд для 
перемещённых граждан тёплую (зимнюю) и иную одежду, 
предметы первой необходимости.

ВЫПЛАТЫ ИЗ МАТКАПИТАЛА
437 семей КБР получают ежемесячные выплаты из ма-

теринского капитала, предоставляемые семьям, в которых 
появился второй ребёнок. Об этом сообщает пресс-служба 
Отделения Пенсионного фонда РФ по КБР.

Выплаты полагаются владельцам сертификата на мате-
ринский капитал, если доход в семье ниже двух прожиточ-
ных минимумов на человека.

Размер выплаты зависит от региона проживания семьи, 
он равен прожиточному минимуму для детей, который 
установлен в субъекте РФ. По мере достижения вторым 
ребёнком года или двух лет владельцу сертификата нужно 
обратиться в Пенсионный фонд, чтобы подтвердить право 
на выплату. Средства предоставляются пока второму ре-
бёнку не исполнится три года.

С 2023 года семьи смогут получить ежемесячную вы-
плату из маткапитала уже с появлением первого ребёнка. 
Одновременно с этой мерой господдержки семьи смогут 
получать единое пособие, выплата которого начнётся также 
с января.

ПРОЩЁННЫЕ ДНИ: 
КАПРЕМОНТ БЕЗ ПЕНИ

Региональный оператор капитального ремонта с 10 де-
кабря по 10 февраля проводит акцию «Прощённые дни». 
Регоператор предлагает гражданам единовременно по-
гасить задолженность по взносам на капитальный ремонт 
в полном объёме, а также начисления за текущий месяц. 
При этом гарантируется списание задолженности по пени.

Визуальная 
поэзия 
Михаила
Горлова

с. 3

Настоящее чудо

с. 3

Приоритетное 
право – за 
профессиональными 
учёными

тельство КБеельсттво КБКБРР

льнымиллььнныымми

с. 4

Ощущение
тайны

с. 3
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ЭКОНОМИКАОФИЦИАЛЬНО

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Сотрудники центра на без-
возмездной основе консульти-
руют тех, кто хочет начать по-
ставки за рубеж, и тех, кто уже 
ведёт внешнеэкономическую 
деятельность и планирует рас-
ширять географию экспорта.

Для предпринимателей, 
желающих повысить компе-
тенции в экспортной деятель-
ности, с 2019 года проводится 
бесплатное обучение по об-
разовательной программе 
Школы экспорта АО «Россий-
ский экспортный центр».

Продемонстрировать свою 
продукцию производители из 
Кабардино-Балкарии могут 
на международных выстав-
ках и ярмарках, участие в 
которых организует центр 
поддержки экспорта КБР. 
Специалисты подбирают для 
предпринимателя отрасле-
вую выставку или ярмарку, 
помогают составить или скор-
ректировать коммерческое 
предложение, центр опла-
чивает аренду выставочных 
площадей и необходимого 
оборудования. 

– Центр поддержки экс-

Государственная поддержка в формате одного окна

-

ра, организуют его съёмку, 
размещение и хранение про-
дукции за рубежом в течение 
не более шести месяцев. 

В центре предпринимате-
ли могут получить комплекс-
ную услугу по сопровожде-
нию экспортного контракта: 
специалисты безвозмездно 
подготовят проект или орга-
низуют правовую экспертизу 
документа. Также помогут 
защитить интеллектуальную 
собственность за пределами 
России, определить условия 
и расчёт логистики экспорт-
ной поставки, оформить 
документы для прохожде-
ния таможенных процедур, 
организуют переговоры с 
иностранными партнёра-
ми, проконсультируют по 
вопросам налогообложения 
и соблюдения валютного 
регулирования и валютного 
контроля. Эти и другие ус-
луги в рамках господдержки 
можно получить по адресу:  
г. Нальчик, ул. Кирова, 224, 
или по телефону: 8-800-222-
51-07.

Василиса РУСИНА

порта организует бизнес-мис-
сии, во время которых прово-
дятся переговоры делового 
сообщества республики с за-
рубежными представителями 
для организации потенциаль-
ного сотрудничества в об-
ласти внешнеэкономических 
сделок. Это позволяет заклю-
чать контракты, привлекать 
инвестиции, обеспечивает 
трансфер технологий, – рас-
сказывает директор центра 
«Мой бизнес» КБР Мадина 
Дудуева. – Специалисты ЦПЭ 
подбирают потенциальных 
иностранных покупателей 
для предпринимателя, пре-
доставляют информацию о 
запросах на российские то-
вары, работы и услуги. Отече-
ственная продукция должна 
полностью соответствовать 
требованиям страны, в кото-
рую будет поставляться. Для 
обеспечения соблюдения 

условий иностранной серти-
фикации центр поддержки 
экспорта осуществляет со-
финансирование расходов 
на её проведение так же, как 
и на проведение процедур 
стандартизации, получения 
необходимых разрешений. 
Представить свои товары 
потенциальным зарубеж-
ным покупателям можно не 
выходя из дома – в центре 
поддержки экспорта КБР 
предоставляют комплексную 
услугу по размещению на 
международных электронных 
торговых площадках. Для 
производителя или постав-
щика товаров подбирают 
подходящую электронную 
торговую площадку, реги-
стрируют и продвигают его. 
Кроме того, специалисты 
бесплатно окажут помощь 
в адаптации и переводе ин-
формации на упаковке това-

Со словами искренней благодарности
-

-

В нашей республике регио- 
нальное отделение ВОРДИ 
создано в этом году, и по-
этому конкурс «Родительское 
спасибо» проводится впер-
вые. Это стало возможным  
благодаря председателю 
совета ВОРДИ Елене Клочко, 
которая дала возможность 
родителям детей-инвалидов 
публично выразить благо-
дарность специалистам, го-
сударственным служащим 
и просто неравнодушным 
людям, которые помогают 
детям с особенностями раз-
вития стать здоровее, обра-
зованнее, активнее, комму-
никабельнее и счастливее. 

Мероприятие началось 
упоминанием о том, что осо-
бенные дети приходят в мир, 
чтобы мы стали добрее, тер-
пимее, научились сострадать 
и помогать тем, кому в этой 
жизни гораздо труднее. На 
сцену были приглашены 14 
лауреатов в 6 номинациях. 
По решению регионального 
экспертного совета  трое ла-
уреатов также награждены 
медалями «Родительское 
спасибо», а один из медали-
стов представит нашу респу-
блику на федеральном этапе 
Премии ВОРДИ, который 
состоится в Москве 9 дека-
бря в Общественной палате 
Российской Федерации.

Номинацию «За предан-
ность интересам детей и 
взрослых с ОВЗ и инвалид-
ностью» представили 3 лау-
реата, это  председатель со-
вета Кабардино-Балкарской  
общественной  организации  

в поддержку   детей  и  взрос-
лых  с отклонениями  и  нару-
шениями  в  психическом  и  
физическом  развитии  «На-
дежда» Ирина Емузова,  кото-
рая будет представлять нашу 
республику на федеральном 
этапе премии, также актив-
ная мама особенного ребён-
ка и исполнительный дирек-
тор Кабардино-Балкарской 
региональной общественной 
организации родителей детей 
с аутизмом «В СПЕКТРЕ» 
Лилия Карданова и практи-
ческий психолог организации 
«Надежда» Светлана Карнач. 
Номинацию «За помощь 
в развитии инклюзивного 
образования» представила 
директор  центра психоло-
го-медико-социального со-
провождения Министерства 
просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР Фатима 
Дикинова.  Лауреатом номи-
нации «За лучшую медицин-
скую и реабилитационную 
помощь»  стала заведующая 
отделением паллиативной 
помощи детям Республикан-
ского детского реабилитаци-
онного центра Минздрава 
КБР Бэлла Эристова. Номи-
нацию «За формирование 
толерантного восприятия и 
отношения к «особым детям» 
представил фотограф Виктор 
Жулин, создающий серии 
фотографий детей с син-
дромом Дауна. Номинацию 
«За социальную поддерж-
ку семей, воспитывающих 
«особых детей» представила 
сотрудник центра труда, заня-
тости и социальной защиты  

г. Нальчика Амина Бадрако-
ва (медаль «Родительское 
спасибо») и ещё два лау-
реата: авторы новаторских 
социальных проектов – ди-
ректор центра социального 
обслуживания населения в 
г.о. Нальчик Министерства 
труда и социальной защиты 
КБР Заур Бетуганов и  ди-
ректор комплексного центра 
социального обслуживания 
населения в Зольском рай-
оне Министерства труда и 
социальной защиты КБР 
Лариса Маршенкулова. Но-
минацию «За достижения в 
развитии спортивной инклю-
зии, адаптивной физкульту-
ры и спорта» представили 
директор спортивной адап-
тивной школы Министерства 
спорта КБР Александр Кулю-
шин (медаль «Родительское 
спасибо»),  методист по 
АФК спортивной адаптивной 
школы Анжела Адыгеунова, 
тренеры спортивной адап-
тивной школы Кантемир 
Карамурзов и Анна Беридзе, 
а также тренер спортивной 
школы «Нальчик» Азамат 
Бербеков. Благодарственны-
ми письмами ВОРДИ также 
отмечены худрук ансамбля 
«Арабеск» Лилия Добросер-
дова, коллектив Госконцерт-
ного зала и специалисты 

«ТриZ Центра» за помощь в 
организации мероприятия. 
Лауреаты получили дипломы 
и символичный  подарок – 
«Книгу добрых дел на сле-
дующий год».

Торжественную часть ме-
роприятия сопровождали 
выступления ансамбля со-
временного эстрадного тан-
ца «Арабеск», ребят с ОВЗ, 
пришедших поздравить лау-
реатов, а также творческие 
номера воспитанников орга-
низации «Надежда». Юные 
артисты: Муслим Бабаев, 
Юлия Мячина, Рустам Коцев, 
Ирина Карова, Анзор Бого-
тов, Диана Журтова, Залим 
Джанкишиев, Ясмина Шаова 
и Индира Хочуева исполнили 
стихотворения, песни и пред-
ставили игру на националь-
ной гармошке.

Член Общественной пала-
ты КБР Аслан Текуев вручил 
благодарственное письмо 
председателю регионального 
отделения ВОРДИ Марине 
Бозиевой. Под занавес гости 
и участники праздника со-
вместно исполнили песню 
«Мы желаем счастья вам», 
а в фойе детей ожидала 
развлекательная программа 
аниматоров.

Марина БИДЕНКО.
Фото автора

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В знак подтверждения своих слов 

Мухадин Соттаев пригласил в гости в 
скромное жилище в высокогорье, где 
угостил отменным чабанским хлебом, 
сыром и айраном из альпийского мо-
лока. 

– Наше ремесло всему учит, – про-
должает М. Соттаев. – В отличие от 
молочно-товарных ферм, у нас нет 
поваров, сами себе готовим еду, сами 
стираем, содержим кошару в порядке. 
Сложно, но возможно. При этом в горах 
овец нужно пасти и охранять посменно 
круглые сутки. Скажу по секрету, самая 
лучшая еда получается у напарника 
Ануара Ахматова, к нам часто заезжа-
ют коллеги из других ущелий, чтобы 
отведать национальные чабанские 
блюда, приготовленные его руками. 

Мухадин Соттаев отработал в овце-
водстве полных 45 лет. За это время 
он пас овец в различных ущельях от-
гонных пастбищ Кабардино-Балкарии, 
в том числе в Эльбрусском районе, на 
землях Хаймашинской и Аурсентхской 
зон, включая самые отдалённые и труд-
нодоступные горные пастбища.

Вместе с нашим героем мы по-
пытались подсчитать, сколько же 
километров горных троп исходил этот 
неутомимый и преданный своему ре-
меслу труженик.

– Приезжал в кошару один балкарский 
писатель, который работал над романом 
о чабане, – рассказывает М. Соттаев. – 
Помню, он подсчитал, что, если сложить 
все километры, пройденные мной за 
всю трудовую биографию, получится, 
что я обогнул Землю по экватору больше  

10 раз. А за 45 лет чабанского стажа я 
пас в общей сложности где-то 4 милли-
она овец.

Общаясь с Мухадином Соттаевым, 
трудно не восхищаться его сердечной 
простотой и жизненной моралью, в ис-
кренности которой нет ни йоты сомне-
ния.  Как хорошо, когда человек выби-
рает профессию не по необходимости, 
а сообразуясь с душевными склонно-
стями. Потомственный чабан в четвёр-
том поколении Мухадин Соттаев живёт 
счастливо и уверенно, следуя простой 
человеческой логике: не обязательно 
достигать в жизни какого-то звёздного 
успеха, но быть честным перед самим 
собой и преданным однажды выбран-
ной профессии – обязательно.

Борис БЕРБЕКОВ

Каждый труженик делает мир прекраснее

Вручил награды победителям 
первый заместитель Председателя 
Правительства КБР, председатель 
республиканской комиссии по вопро-
сам организации и подведения ито-
гов смотра-конкурса Муаед Кунижев.

Диплом первой степени вручён 
главе сельского поселения Залукоко-
аже Зольского района Алиму Котову. 
Дипломы победителей получили 
главы администраций г.п. Терек, сёл 
Карагач, Кишпек, Кёнделен, Дейское, 
Псыгансу, Аушигер, Ново-Ивановское, 
Чегем-2, Аргудан, Белокаменское.

Муаед Кунижев поблагодарил 
АСМО за инициативу, а победителей 
– за то, что сделали нашу республику 
ещё красивее, и выразил надежду, 
что конкурс станет традиционным.

С информацией об основных эко-
логических проблемах муниципаль-
ных образований выступил руково-
дитель департамента Министерства 
природных ресурсов и экологии КБР 
Марат Циканов. Он отметил, что од-
ной из наиболее социально значимых 
для всех субъектов Российской Феде-
рации проблем является обращение 
с отходами. Это непосредственно 
связано с состоянием окружающей 
среды и здоровьем населения. В 2018 
году в Кабардино-Балкарии отобран 
единый региональный оператор по 
обращению с твёрдыми коммуналь-
ными отходами «Экологистика», обя-
занностью которого является сбор, 
транспортировка, обезвреживание, 
утилизация и размещение ТКО. До-
говор заключён на восемь лет, и, 
по мнению Циканова, регоператор 
справляется со своей работой.

– Переход на новую систему, к со-
жалению, не решил все вопросы. По 
республиканскому кадастру отходов 
на территории республики имеется 
71 несанкционированный объект раз-

мещения отходов.  Мы планомерно 
в течение пяти лет пытаемся ликви-
дировать их. В 2019 году совместно 
с муниципалитетами удалось ликви-
дировать три свалки в Терском, Май-
ском районах и в Баксане.  Это было 
значимо для общего состояния респу-
блики. В этом году по проекту «Чистая 
страна» реализуется проект по ликви-
дации свалки в Тырныаузе площадью 
3,5 га общим объёмом 208 тысяч тонн.  
Идёт полная рекультивация, отходы 
вывозят на полигон, расположенный 
в Урванском районе, полностью идёт 
биологический этап рекультивации, в 
этом году работы будут завершены. Но 
остальные свалки, которые остались 
вне границ городов, не попали в эту 
программу. Поэтому перед нами стоит 
задача предпринять все усилия для 
их ликвидации, – отметил он. – Мини-
стерство в свою очередь не оставляет 
эти проблемы без внимания. В этом 
году создана новая региональная 
программа «Генеральная уборка». 
По установленным в ней критериям, 
возможно, эти объекты в неё попадут, 
но для этого необходимо разработать 
проектно-сметную документацию и 
пройти все экспертизы. Это непро-
стая, финансово объёмная работа, 
но без неё невозможно попасть в про-
грамму. Поэтому муниципалитетам 
необходимо активно заняться этой 
работой.

Марат Циканов также рассказал 
о работе республиканской комиссии, 
которая ежеквартально проводит 
выездной мониторинг в населённых 
пунктах, анализирует информацию, 
где и какие имеются недочёты, и на-
правляет её в Правительство.  В этом 
направлении также следует усилить 
работу.

Он также затронул вопросы хао-
тичной застройки особо охраняемых 

территорий и памятников природы, 
проблему сброса сточных вод и раз-
дельного сбора мусора. Предста-
витель Минприроды напомнил, что 
законодательство даёт возможность 
активнее штрафовать за незаконный 
выброс отходов:

– Вы должны понимать, что окурок 
или бумажка, выброшенные из ма-
шины, – это тоже незаконные отходы, 
и за это можно и нужно штрафовать, 
привлекая органы МВД, – убеждён 
он.

Председатель правления АСМО 
Максим Панагов поддержал его:

– Это одна из самых актуальных и 
проблемных задач. К решению этих 
проблем надо больше привлекать 
население – штрафами, уговорами, 
другими методами. Если население 
не приучать к порядку, сдвигов не 
будет.

Принято решение, которым реко-
мендовано главам  советов местного 
самоуправления и главам админи-
страций  городских округов и муни-
ципальных районов  разработать и 
реализовать   мероприятия, ориен-
тированные на решение проблем в 
сфере экологии и охраны окружаю-
щей среды, в том числе  в части их 
финансирования, шире проводить 
разъяснительные мероприятия для 
населения.

Об участии муниципальных обра-
зований республики в федеральных 
конкурсах «Лучшая муниципальная 
практика» и «Лучшая практика 
ТОС» проинформировали советник 
управления по внутренней политике 
и вопросам местного самоуправ-
ления Администрации Главы КБР 
Алексей Храмцов и глава адми-
нистрации г.о. Нальчик Таймураз 
Ахохов.

Ольга КЕРТИЕВА

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Об экологии и санитарной чистоте
-

СЛОЖНАЯ ПОГОДНАЯ ОБСТАНОВКА  ПРОГНОЗИРУЕТСЯ
 ДО КОНЦА 8 ДЕКАБРЯ

 Обстановка остаётся сложной 
из-за продолжающихся неблагопри-
ятных погодных условий. По опера-
тивным данным МЧС, они сохранятся 
до конца суток 8 декабря. «Комплекс 
принимаемых мер координируется 
с руководством «Россети Северный 
Кавказ», энергетики во взаимо-
действии с муниципалитетами и 
ведомствами республики работают 
в круглосуточном режиме с целью 
максимально быстрой ликвидации 
последствий аварий», – отметил в 
своём телеграмм-канале Глава КБР.

Также состоялся еженедельный 
«муниципальный час». Казбек Коков 
обсудил с собравшимися исполнение 

перечня поручений Президента РФ 
Владимира Путина в части работы 
в федеральной информационной 
системе – Едином государственном 
реестре недвижимости. Это позволит 
планово подходить к вопросам зем-
лепользования, эффективнее раз-
вивать территории муниципалитетов. 
Администрациям будет предоставлена 
методическая, административная, фи-
нансовая и техническая поддержка на 
проведение соответствующих работ.

Подробно участники «муници-
пального часа» обсудили реализа-
цию национальных, федеральных и 
региональных проектов и программ. 
Мероприятия, запланированные на 

2022 год, находятся на завершающем 
этапе. «Национальные проекты дали 
импульс развитию экономики городов 
и районов, региона в целом, способ-
ствовали повышению деловой актив-
ности. Исполнение местных бюджетов 
за 11 месяцев текущего года, по пред-
варительным итогам, превышает про-
шлогодние показатели. Динамика по 
доходам положительная», – отметил 
Казбек Коков.

Он обратил внимание руководи-
телей администраций на введение с  
1 января системы единого налогового 
платежа, что потребует периода адап-
тации, к чему необходимо готовиться 
сейчас. 

-

-

РЕСПУБЛИКА НАГРАЖДЕНА ЗА ДОСТИЖЕНИЯ В УСЛОВИЯХ 
БОРЬБЫ С НОВОЙ КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИЕЙ

Награду министру здравоохра-
нения КБР Рустаму Калибатову 
вручила руководитель Росздравнад-
зора России Алла Владимировна 
Самойлова.

«Эта победа является результатом 
большой самоотверженной работы 
всех медицинских работников респу-
блики: врачей, среднего и младшего 
звена учреждений здравоохранения, 
сотрудников профильного министер-
ства. Именно наши медики отразили 

удар пандемии новой коронавирус-
ной инфекции: в новых и очень 
непростых условиях выстраивали 
работу системы здравоохранения, 
госпиталей, поликлиник, службы 
скорой помощи, внедряли новые 
методы лечения. Они днём и ночью, 
рискуя собственным здоровьем, 
боролись с опасной инфекцией за 
жизнь каждого своего пациента и 
радовались каждой победе. Благо-
даря им удалось сохранить больше 

человеческих жизней, сберечь и вос-
становить здоровье многим нашим 
жителям. Поздравляю медицинское 
сообщество республики с заслужен-
ной высокой наградой. Искренне 
желаю каждому, кто внёс вклад в 
это общее для всех достижение, 
крепкого здоровья, благополучия и 
новых профессиональных высот во 
благо нашей Кабардино-Балкарии», 
– пишет в своём телеграмм-канале 
Глава КБР Казбек Коков.

ФОНДУ КАПРЕМОНТА ВЫДЕЛЯТ БЮДЖЕТНЫЕ СРЕДСТВА 
НА ЗАМЕНУ 67 ЛИФТОВ

-

За последние годы в муниципали-
тетах капитально отремонтировано 
402 многоквартирных дома. В 2021-
2022 годах фонду удалось увеличить 
собираемость взносов собственников 
и снизить задолженность. Это по-
зволило в 2021 году капитально от-
ремонтировать 80 многоквартирных 
домов, в этом году будет отремон-

тировано 50. Работы завершаются.  
Принято решение о предоставлении 
фонду субсидии из республиканско-
го бюджета на замену 67 лифтов 
с истекшим сроком эксплуатации. 
Благодаря этому высвобождаемые 
средства регоператора будут направ-
лены на ремонт других критически 
важных конструктивных элементов 

в многоквартирных домах – кров-
ли и инженерных коммуникаций. 
«Отмечу, что некоторое улучшение 
ситуации в данной сфере есть, од-
нако фронт работ немалый. Усилия 
следует сосредоточить на работе с 
населением и контроле качества кап-
ремонта домов», – отметил в своём 
телеграмм-канале Глава КБР.
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛОДАТА
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Визуальная поэзия Михаила Горлова

Его творчество поистине уникально

100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

Настоящее чудо

НАУКА

Приоритетное право –  
за профессиональными учёными

А. Хавпачев родился в 
1882 году в селении Кахун в 
крестьянской семье. Отец 
Амирхана был известен как 
острослов и сочинитель. 
Сын в свою очередь пере-
нял его любовь к песням, 
сказам, созданным наро-
дом. Продолжая традиции 
кабардинского фольклора, 
народных певцов и сказите-
лей, он сочинял хохи, стихи, 
песни. Из всего, что создал 
А. Xавпачев до Октябрьской 
революции, сохранилось 
всего несколько песен. Вре-
мени их создания не пом-
нил даже сам автор. Самое 
раннее из дошедших до нас 
произведений – песня «Тя-
желее камня». Следуя луч-
шим традициям кабардин-
ских джэгуакIуэ, он сочинил 
песню девушки «Жалоба 

проданной в жёны», полную 
безысходной тоски и про-
клятий тем, кто предпочёл 
деньги её счастью.

Когда волны русской ре-
волюции докатились до Кав-
казских гор и произошло 
знаменитое Зольское восста-
ние кабардинских крестьян 
в 1913 году, поэт понял, что 
наступила пора больших, 
необычных событий и пере-
мен. Он задумывается о 
корне всех зол и находит его 
в деньгах. В песне «Кошель» 
Хавпачев говорит, что деньги 
портят человека, что «если 
обзавёлся кошельком, вмиг 
шайтан в тебя вселится». 
Он мучительно искал ответ 
на извечный крестьянский 
вопрос о земле и свободе. 
Революцию Амирхан Асха-
дович воспринял как избав-
ление народа от социальных 
бед. Его песни посвящались 

борцам за счастье народа. 
Лучшим в этом ряду явля-
ется произведение «Ленин 
– наше солнце».

В 30-е годы Хавпачев 
становится создателем 
кабардинской советской 
песни. В 50-е годы появля-
ются новые стихотворения: 
«Украшайте!», «Чтоб тебя 
узнали все», в которых при-
сутствуют признаки новых 
творческих открытий ху-
дожника. В песне «Ребёнку, 
начинающему ходить» поэт 
обретает прежнюю художе-
ственную силу, простоту и 
выразительность.

Уже на склоне лет Амир-
хан Хавпачев удивил читате-

лей неожиданным творче-
ским поворотом – в 1963 году 
он издал книгу прозаических 
сказов-новелл «Журавли-
ная сказка», «Белый ягнё-
нок», «Чаша Карамурзы» и 
«Гыбза». В её основу легли 
истории, участником или 
свидетелем которых был сам 
автор.

Амирхан Хавпачев ушёл 
из жизни в 1972 году. Те, кто 
лично знал певца и сказите-
ля, всегда говорили о нём 
как об открытом, радушном 
товарище, который всегда 
приходил на помощь, любил 
жизнь.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

-

– На мой взгляд, это одна из самых 
гуманных медицинских профессий, 
– считает гостья «Кабардино-Бал-
карской правды». – Зарождение 
новой жизни – настоящее чудо, 
и наблюдать за этим процессом 
крайне интересно. Когда ты вместе с 
будущей мамой проходишь все этапы 
беременности и видишь результаты 
своей работы, это приносит ни с чем 
не сравнимое профессиональное 
удовлетворение. 

Родители Мадины – филологи. 
Папа – профессор КБГУ, мама – ли-
тературовед. Бабушка и тётя Мадины 
работали врачами, но в детстве де-
вочка не мечтала об этой профессии. 
Решение пришло спонтанно. В деся-
том классе Мадина решила лечить 
людей и после школы поступила на 
медфак КБГУ. На четвёртом курсе 
определилась со специализацией 
и окончила ординатуру во Втором 
медицинском институте в Москве. 
Её руководителем был профессор 
Марк Курцер, который в 2003 году 
стал главным акушером-гинеколо-
гом столичного департамента здра-
воохранения. 

Вернувшись домой, Мадина рабо-
тала в центре планирования семьи. 
Потом произошла реорганизация, в 
результате которой открылся респуб-
ликанский перинатальный центр. 
Главный врач нового учреждения 
Мария Темботова предложила Теку-
евой заняться ультразвуковыми ис-
следованиями. Мадина согласилась, 
тем более что некоторый опыт в этой 
области у неё уже был. В ординатуре 
она получила первичную подготовку 
по этой специальности, но не со-
биралась останавливаться на до-
стигнутом. Мадина прошла переква-
лификацию в центре акушерства и 
гинекологии имени Кулакова, курсом 
ультразвуковой диагностики руково-

дил профессор Владимир Демидов – 
основоположник этого медицинского 
направления в России. 

– Наша профессия – это в первую 
очередь кропотливая работа над со-
бой. Она предполагает ежегодные 
поездки на научно-практические 
конференции и обязательную сер-
тификацию, которая проходит раз в 
пять лет. Кроме того, это тематиче-
ские лекции, интернет-образование, 
изучение специальной литературы. 
Когда меня спрашивают, какую по-
следнюю книгу ты читала, я развожу 
руками. На чтение художественной 
литературы совсем не остаётся вре-
мени, – говорит Текуева. 

Врачом ультразвуковой диагнос- 
тики она работает с 1997 года и за 
это время стала одним из лучших и 
самых востребованных специали-
стов в республике. За годы работы  
М. Текуева сталкивалась с разными 
случаями. В прошлом году, напри-
мер, к ней обратилась женщина,  
которая ждала  двойню. Врач сразу 
подметила, что дети активно шеве-
лятся, но их головки зафиксированы 
в теменных областях. Оказалось, что 
в Пятигорске будущей маме уже ска-
зали о возможном сращении, но она 
решила перепроверить этот диагноз. 

– В таких случаях требуется углу-
блённая консультация. Поэтому я 
позвонила в московскую клинику, 
которой руководит мой учитель Марк 
Аркадьевич Курцер. Связавшись с 
врачом, возглавляющей ультразву-
ковую службу, я описала ситуацию. 
Случай её заинтересовал, и она 
пригласила нашу пациентку к себе. 
В Москве диагноз подтвердился. 
Сращение оказалось на уровне 
мягких тканей, и разделить детишек 
после рождения не составило боль-
шого труда. Проблема заключалась 
в вынашивании и родах, но мы вы-
работали совместную тактику. До 
определённого времени женщину 
вели местные специалисты, после 
чего она отправилась в Москву и 
благополучно родила двух замеча-
тельных девочек, – улыбается Ма-
дина Текуева. 

В её врачебной практике были 
случаи, которые сложно объяснить с 
точки зрения академической науки и 
формальной логики. 

– Однажды ко мне обратилась 
пациентка с фактором женского 
бесплодия, – вспоминает врач. – 
Женщина ездила на обследование 
в Москву, долго лечилась, но в итоге 
всё-таки воспользовалась донорской 
яйцеклеткой. Через девять месяцев 
у неё родилась двойня, а спустя 
какое-то время она позвонила и по-
жаловалась на плохое самочувствие. 
УЗИ показало тринадцатую неделю 
беременности. Такое случается край-
не редко, но всё-таки случается. 

Что делать будущей маме, у кото-
рой обнаружили явную патологию? 
Вопрос этот серьёзный и далеко не 
риторический. 

– Есть пороки, несовместимые с 
жизнью, и в таких ситуациях бере-
менность, конечно, нужно прерывать. 
Обнаружив так называемые корриги-
руемые патологии, мы консультиру-
емся со смежными специалистами и 
определяем, можно ли спасти ребён-
ку жизнь, – объясняет врач. 

Среди будущих мам ультразвуко-
вое исследование пользуется широ-
кой популярностью. Некоторые жен-
щины проходят его ещё до визита к 
врачу. Есть мнение, что частые УЗИ 
вредят здоровью, но, по словам Ма-
дины Текуевой, это всего лишь миф. 

– Суть метода – это не рентгенов-
ское излучение, а ультразвуковая 
волна, которая не влияет на ткани 
организма, – объясняет Мадина. – 
Что касается теплового воздействия, 
существуют определённые индексы, 
которые строго соблюдаются при на-
стройке аппарата. Таким образом, 
УЗИ абсолютно безопасно для здо-
ровья, и никаких противопоказаний к 
этому исследованию быть не может. 

Круг общения Мадины достаточно 
широк, но самые близкие люди, ко-
нечно, врачи. 

– Они не только друзья, но и еди-
номышленники, – объясняет Мадина 
Текуева. 

Эдуард БИТИРОВ
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Институт гуманитарных 
исследований КБНЦ РАН – 
одно из старейших научных 
учреждений Северо-Кавказ-
ского региона. Об истории 
его создания рассказал ди-
ректор КБИГИ, доктор исто-
рических наук, профессор 
Касболат Дзамихов. 

– Институт был образован 
решением Президиума ЦИК 
Кабардино-Балкарской ав-
тономной области 6 января 
1926 года с целью привле-
чения научных сил в Кабарду 
и Балкарию для глубокого 
изучения и исследования 
естественных богатств и 
производительных сил об-
ласти – экономики, истории, 
археологии и этнологии, 
содействия и подготовки 
научных работников по кра-
еведению, – рассказал Кас-
болат Фицевич. – Также на 
институт возлагались функ-
ции распространения научно 
проверенных сведений о 
Кабарде и Балкарии среди 
широких масс населения. 
Научно-исследовательская 
работа предполагала ор-
ганизацию всестороннего 
изучения истории, эконо-
мики, природных богатств, 
обычаев, традиций, языков, 
фольклора коренных наро-
дов края, а также приобще-
ние населения к культурным 
ценностям.

Сегодня Институт гумани-

тарных исследований КБНЦ 
РАН является одним из ве-
дущих научных учреждений 
аналогичного профиля не 
только на Северном Кавказе, 
но и в Российской Федера-
ции. Комиссия Российской 
академии наук в 2011 году, 
высоко оценив деятельность 
института, отметила, что это 
единственное в мире науч-
ное учреждение, профессио-
нально изучающее языки, 
фольклор, литературу, исто-
рию, археологию, этнологию 
адыгов и карачаево-балкар-
цев в широком контексте ми-
ровой и российской истории 
и культуры. Коллектив зани-
мается фундаментальными 
научно-теоретическими, а 
также прикладными иссле-
дованиями по различным 
направлениям. Издано бо-
лее тысячи книг, в том числе 
свыше 550 монографиче-
ских исследований. С конца 
1940-х годов выпускались 
«Учёные записки», сборники 
статей по истории Кабар-
ды и Балкарии, «Вестник 
КБНИИ» (ныне «Вестник 
КБИГИ»), «Исторический 
вестник». Ежегодно под ав-
торством учёных института 
публикуется 15-20 книг, что 
для небольшого коллектива 
немало. Наглядным под-
тверждением слов К. Ф. Дза- 
михова стала выставка 
книг, изданных здесь за по-

следние годы. Труды работ-
ников института являются 
значительным вкладом в 
фундаментальную науку 
Российской Федерации. В 
них подняты и решены акту-
альные проблемы не только 
региональной кавказовед-
ческой гуманитарной науки 
и всеобщего культурно-исто-
рического процесса, но так-
же проблемы социального 
развития и неразрывного 
единства историко-культур-
ных процессов в пределах 
российского цивилизаци-
онного и государственного 
пространства. Показателем 
признания значимости на-
учных трудов является и тот 
факт, что издания института 
неоднократно были удосто-
ены различных наград. В 
2018 году две монографии, 
выполненные коллективом 
учёных ИГИ КБНЦ РАН, полу-
чили диплом первой степени 
и лауреата XI Международ-
ного конкурса научных работ 
им. Ю.А. Жданова.

Научное учреждение регу-
лярно выступает организато-
ром общественно значимых 
мероприятий, посвящённых 
актуальным вопросам гу-
манитарной науки, а также 
различным историческим и 
памятным датам Российской 
Федерации и Кабардино-
Балкарской Республики. К 
примеру, с 2017-го по 2021 

год проведено 18 научных 
конференций, в том числе 
одна международная, де-
вять всероссийских и восемь 
регионального уровня. В их 
числе научные мероприятия, 
посвящённые общественно-
политической и государст-
венной деятельности Алек-
сандра Невского, Петра I, 
Петра Столыпина, деятелям 
национальной культуры Лук-
ману (Дмитрию) Кодзокову, 
Кязиму Мечиеву, Бекмурзе 
Пачеву, Саиду Шахмурзаеву, 
Али Шогенцукову, Кайсыну 
Кулиеву, Алиму Кешокову, 
Аскерби Шортанову, Танзи-
ле Зумакуловой, Зарамуку 
Кардангушеву и многим 
другим. А также памятным 
событиям в истории рос-
сийского государства: об-
разованию Древнерусского 
государства, годовщинам 
вхождения народов Кабар-
дино-Балкарии в состав 
Российского государства, 
круглым датам в истории 
Первой и Второй мировых 
войн, юбилеям Победы в 
Великой Отечественной вой- 
не, 100-летию образования 
Кабардино-Балкарии.

На встрече была затрону-
та тема недавних событий, 
растиражированных соц-
сетями, главным действу-
ющим лицом которых стал 
Институт гуманитарных ис-
следований. Касболат Дза-
михов успокоил присутству-
ющих, убедив всех в том, что 
никаких проблем с работой у 
научного учреждения не воз-
никнет. Затронул он и тему 
профессионального подхода 
к вопросам истории.

– Я глубоко убеждён, 
что нужно оставить за про-
фессиональными учёны-
ми приоритетное право 
изучать неоднозначные 
исторические события, та-
кие как Кавказская война, 
мухаджирство, депортация 
наших народов в XX веке, 
– отметил Касболат Фице-
вич. – Конечно, изучать лю-
бые темы на любительском 
уровне не воспрещается 
ни общественникам, ни 
публицистам – все имеют 
право на свою точку зрения, 
но профессиональная на-
ука должна предоставлять 
обществу объективно выве-
ренные данные и научный 
анализ.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Элины Караевой

Семь лет мы работали вместе, 
через руки Миши прошли прак-
тически все выпущенные «Эль-
Фа» книги: более 40 томов сериа-
ла «Фатум», собрания сочинений  
А. Губина, Ш. Бронте, Ж. Бенцони; 
пятитомная «Энциклопедия здо-
ровья», сотни заказных изданий. 
Но, пожалуй, главным из них стала 
межнациональная серия «КЛИО» 
– «Кавказский литературно-истори-
ческий Олимп», призванная рас-
крыть глубокий творческий пласт 
как исторического, так и собственно 
литературного наследия коренных 
народов республики. 

Удачно найденная аббревиатура 
серии нуждалась в соответствующем 
оформлении. Мы долго размышля-
ли, каким оно должно быть – каждый 
предлагал своё видение. С чьим-то 
мнением Миша соглашался, с чьим-
то нет. Спустя неделю он принёс 
в издательство свои наработки. 
И стало ясно: серия должна быть 
такой и никакой другой. Обложка, 
решённая в темных тонах, с приме-
нением национальных орнаментов, 

выполненных в серебре и бронзе, 
рисованные форзацы, шмуцтитулы, 
текстовые иллюстрации, заставки к 
главам, знак серии и рамки в полосе 
набора (большинство книг печата-
лось в два цвета) подготовлены были 
столь тщательно, что замечаний не 
последовало.  

Но в эти годы я узнал не только 
Горлова-оформителя, но и уникаль-
ного, самобытного поэта. Узнавание 
это началось с его книги «Человек-
аэроплан», книги графической по-
эзии, издания, не имеющего, говорю 
это без всякого преувеличения, 
аналогов в современной россий-
ской поэзии. Перед нами манифест 
автора, уверенного, что он творит 
нечто оригинальное. Вот что писал 
о книге в статье «…И книжному ис-
кусству вразумил. Графика визуаль-
ной поэзии Михаила Горлова» Олег 
Борщаговский: «Запись собственно 
поэтического текста становится у 
Горлова экспрессивным знаком са-
мовыражения, знаком воздействия 
на адресата и реже – знаком, несу-
щим информацию о предмете. Тем 
не менее мы склонны определять 
эти тексты как каллиграммы, что, по 
определению Гийома Аполлинера, 
есть всеобъемлющая художествен-
ность. Каллиграмма у Горлова – 
один из инструментов воплощения 
режиссёрского замысла в барочную 
архитектуру книги». 

Как необыкновенное явление 
я рассматриваю выпущенную в  
2004 году книгу Миши, которую он 
озаглавил «Рисунки и стихи». Перед 
нами потрясающие карандашные 
рисунки, сделанные на протяжении 
десятилетий, иллюстрирующие 
глубокие, тонкие, затрагивающие 
струны сердца строчки. В ней есть и 
такое четверостишие: «Больницы – 
смесь казармы и вокзала, / Дождь 
переходит в первый снегопад. От 
разгильдяйства их медперсонала / 
Во мне растёт шукшинский «Психо-

пат». Напомню, что речь в рассказе 
«Психопат» идёт о врачах, едва не 
сгубивших пациента. Герой Шукшина 
остался жив, а вот Миша, попавший 
в больницу с переломом ноги, зара- 
зился ковидом и умер.

Михаил Горлов был и потрясающим 
каллиграфом. В 1992 году прошла его 
персональная выставка, которая так 
и называлась – «Каллиграфия», она 
свидетельствовала об удивительном 
владении этим письмом, которое, 
как писал сам автор, является «ма-
териализованным доказательством 
заложенного в человеческой природе 
когнитивного дуализма с его неустан-
ным стремлением к истине и красоте». 

Михаил Горлов был удивительным 
мастером – многогранным, глубо-
ким, оригинальным. 

Он тихо и незаметно ушёл из 
жизни, которая мало его радовала и 
принесла ему множество горестных 
мгновений: в младенчестве умерли 
его мальчишки-двойняшки, траги-
чески погиб взрослый сын. Он ушёл 
недооценённый, оставив самобыт-
ное творчество, которое обязательно 
сохранит его имя в истории, культуре 
Кабардино-Балкарии. Ибо Михаил 
Горлов, как писал великий мастер 
Мухамед Кипов, «разноплодотворец; 
он в постоянном изнурительном тру-
де. К чему он ни прикоснётся – это 
важно, это ответственно. А прикаса-
ется Горлов ко многому: живопись и 
поэзия, скульптура и каллиграфия, 
книга и графика. И всеядность эта 
не от неразборчивости. Продиктова-
на она богатством, многознанием и 
многоумением».

Виктор КОТЛЯРОВ
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Ощущение тайны

Неоценимый вклад в кавказоведение

В. Васина – дежурный редактор

Весна пришла зимой

Зам. главного редактора
 Н.Ю. КОНАРЕВА

Помните анекдот про актёра, кото-
рый рассказывает коллегам: 

– Вчера звонил Спилберг – предла-
гал роль в своём новом фильме. 

– А ты?
– А что я? Я не могу, у меня «ёлки»! 
Наверное, каждый артист хотя бы 

раз в жизни участвовал в новогодних 
представлениях. Что касается Балка-
рова, его без всякого преувеличения 
можно назвать заслуженным Дедом 
Морозом Кабардино-Балкарии. При 
этом иногда зритель даже не догадыва-
ется, кто скрывается за красным носом 
и ватной бородой. 

За годы работы в театре народный 
артист КБР Юрий Балкаров воплотил 
целый ряд серьёзных и запоминаю-
щихся ролей. Зрители знают его как 
Мальвио из «Двенадцатой ночи» Шек-
спира, Хиггинса из «Пигмалиона» Шоу, 
Кукарачу из одноимённой пьесы по 
повести Нодара Думбадзе. Балкаров 
показал на сцене Тартюфа и Бальзами-
нова, Менахема Мендла из «Поминаль-
ной молитвы», Ходжу из «Женитьбы 
Ходжи» и графа Альбанского из «Ко-
роля Лира». При этом актёр играл не 
только на театральных подмостках. Он 
снялся в кинофильмах «Песня над об-
лаками», «Всадник с молнией в руке», 
«Кольцо старого шейха». 

К любой работе Балкаров относится 
крайне серьёзно. По большому счёту 
для него не важно, что это – глубокая 
психологическая драма или спектакль 
для самых маленьких. По словам актё-
ра, самая благодарная публика – дети. 
Свободные от условностей, они безого-
ворочно верят всему, что происходит 
на сцене. 

– Работать с ними одно удоволь-
ствие, – улыбается Балкаров. – При 
условии искренности и полной само-
отдачи с детьми проще установить 
контакт, ту невидимую связь, которая в 
нашей профессии просто необходима. 

Там, где прошло детство Балкарова, 
о театре знали только понаслышке. 
Даже выступление художественной 
самодеятельности считалось чем-то 
из ряда вон выходящим. Позднее, уже 
учась в интернате, Юрий сам впервые 
вышел на сцену. Вспоминает, как пел 
что-то о «комсомольском сердце». 

– Мне было лет тринадцать, когда я 
впервые увидел «Гамлета» с Иннокен-
тием Смоктуновским в главной роли. 
Это было потрясение. Именно тогда 
я понял силу воздействия актёрского 

мастерства. Помню, как хохотал до 
слёз над фильмом «Полосатый рейс», 
но моим кумиром всё-таки был Чарли 
Чаплин. Не говоря ни слова, он сумел 
рассказать обо всём на свете. Навер-
ное, в глубине души я остался верен 
детским и юношеским впечатлениям, 
поскольку до сих пор против многосло-
вия на сцене. Не нужно лишать зрителя 
возможности думать самостоятельно, 
– считает артист. 

Окончив училище имени Щукина, 
молодой актёр вернулся на родину и 
пятнадцать лет проработал в нацио-
нальном театре. Кабардинский зритель 
его помнит, знает и любит. Сейчас 
Балкаров не только актёр. Он испол-
няет обязанности главного режиссёра 
в театре русской драмы. 

– Мои роли зависят от режиссёров. 
Что касается постановок, работаю с 
тем материалом, который кажется мне 
интересным, – говорит он. 

На вопрос, есть ли у него любимые 
работы, актёр улыбается: 

– Это как в семье: не бывает не-
любимых детей. Каждая роль, каждая 
постановка важны по-своему. Что-то 
удаётся лучше, что-то хуже. 

У любой профессии свои нюансы, 
принципы и приоритеты. Актёрское 
ремесло не является в этом смысле 
исключением, но и тут всё очень ин-
дивидуально. Ещё в студенческие годы 
его педагог сказала: «Юра, ни в коем 
случае не иди на поводу у зрителя». 
Балкаров следует этому принципу до 
сих пор. За дешёвой популярностью не 
гонится и в отличие от некоторых коллег 
никогда «не тянет одеяло на себя». 
Секрет его популярности заключается 
в другом. Назовите это как угодно – ис-
кромётным талантом, божьим даром 
или просто мастерством перевоплоще-
ния.  Суть от этого не меняется. 

– В театре, как в оркестре. Если 
музыкант слышит только свой соб-
ственный инструмент, получается ка-
кофония. В этом смысле очень важна 
школа. Базовые знания позволяют 
режиссёру и актёру говорить на одном 
языке. Сейчас много спорят о предна-
значении театра. На мой взгляд, всё 
просто: если театр не способен при-
влечь, заинтересовать и прежде всего 
удивить зрителя, в нём нет никакой 
необходимости. Актёр – не профессия, 
а призвание. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно посмотреть работы таких 
великих артистов, как Плятт, Леонов, 

Папанов, Смоктуновский. Не перестаю 
восхищаться, как скрупулёзно они под-
ходили к своим ролям. Даже, казалось 
бы, ничего не значащие взгляды или 
жесты говорили о многом. К сожале-
нию, сейчас у некоторых людей есть 
профессия, но нет призвания. 

Ростислав Плятт вспоминал, как 
совсем маленьким мальчиком попал 
на концерт Шаляпина. Тот вышел на 
сцену, обвёл зрительный зал тяжё-
лым взглядом и, выдавив из себя: «не 
могу», вернулся за кулисы. Говорят, 
что перед каждым выступлением 
всемирно известный артист так волно-
вался, что его приходилось отпаивать 
валерьянкой. 

– Каждый выход на сцену – экзамен, 
и здесь не спасают ни опыт, ни звания, 
ни популярность, – объясняет Юрий 
Балкаров. – Волнение – специфика 
нашей профессии. Поднимается дав-
ление, учащаются сердцебиение и 
пульс. Актёрский хлеб вообще даётся 
нелегко. Многие думают, что, когда зал 
смеётся, артисту тоже очень весело. На 
самом деле это не так. 

К театру наш гость относится тре-
петно. Для него это храм искусства в 
самом высоком, непреходящем зна-
чении этого слова. 

– В советский период спектакли по-
казывали прямо в заводских цехах. А 
почему рабочего не одеть красиво и не 
пригласить в театр? Это даст ему воз-
можность проникнуться театральной 
атмосферой. Я считаю, что искусство 
нельзя низводить до бытового уровня. 
Например, нам нередко приходится вы-
ступать в детских садах. В этом случае 
мы не можем дать детям ощущение 
тайны. Они не воспринимают театр 
как сказку, – считает  Юрий Балкаров.

Эдуард БИТИРОВ.  
Фото Артура Елканова

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

 Третий день из дома не-
возможно выйти без рис- 
ка  попасть в травмпункт. 
Придомовая территория 
– сплошной лёд, к дому 
подойти невозможно. Что 
делать,  кто обязан за этим 
следить? 

Старший помощник про-
курора  КБР по правовому 
обеспечению Жанна Сотта-
ева указала, что это сфера 
деятельности управляющих  
компаний, которые обязаны 
обеспечивать уборку придо-
мовой территории от снега 
и льда. Если в течение не-
дели после обращения в 
электронной форме в адрес 
администрации и управляю-
щей компании лёд с придо-
мовой территории убирать 

никто не придёт, говорит Сот-
таева, тогда нужно повторить 
попытку, но уже письменно. 

При обращении в пись-
менной форме управля-
ющая компания должна 
в течение 30 дней дать 
вам ответ о своей работе, 
а если письменно вы уже 
обращались, тогда  нужно  
сделать копию письма и 
написать жалобу, приложив 
копию с просьбой провести 
внеочередную проверку  
деятельности УК. Это бу-
дет основанием, чтобы Го-
сударственная жилищная 
инспекция направила по 
вашему адресу своих сот- 
рудников для выяснения 
вопроса: почему управля-
ющая компания игнорирует 

проблемы с обледенением 
тротуаров?

 В заявлении в управля-
ющую компанию, отмечает 
Соттаева, стоит указать, что со-
гласно минимальному переч-
ню услуг и работ, необходимых 
для обеспечения надлежаще-
го содержания общего имуще-
ства в многоквартирном доме 
(утверждённому постановле-
нием Правительства Россий-
ской Федерации от 3 апреля  
2012 г. № 290), управляющая 
компания обязана сдвигать 
свежий снег и очищать при-
домовую территорию от сне-
га, льда и наледи (пункт 24 
минимального перечня). 
Пункт 3.6.8 Правил № 170 
требует, чтобы после уборки, 
если скользко, тротуары и 

двор были посыпаны речным 
крупнозернистым песком или 
песком с солью: 200-300 г на 
один квадратный метр.

Посыпать песком нужно в 
течение полутора-трёх часов 
с момента возникновения 
наледи. Жанна Соттаева об-
ращает внимание, что пода-
вать письменное заявление 
нужно в двух экземплярах: 
один отдавать сотрудникам, 
а второй оставлять себе. 

Необходимо также удост- 
овериться, что заявление 
было принято, чему свиде-
тельством является присво-
енный ему регистрационный 
номер, дата приёма и  печать 
организации или подпись 
принявшего. 

Ляна КЕШ

Обязанность управляющих компаний

– Только что увидела свет 
четвёртая книга, написан-
ная в соавторстве с докто- 
р о м  ф и л о л о г и ч е с к и х 

наук, профессором КБГУ  
Ф. Н. Гукетловой, – расска-
зывает главный редактор из-
дательства Виктор Котляров. 
– В ней рассматривается роль 
французского учёного-язы-
коведа Жоржа Дюмезиля в 
изучении адыго-абхазских 
языков, в частности убыхско-
го – языка одного из народов 
Северо-Западного Кавказа, 
депортированного из России 
в Турцию. Этот интерес к ис-

следованию адыго-абхазских 
языков Ж. Дюмезиль пере-
дал своим ученикам –   Катрин 
Пари и Ниязу Батоко, которые, 
как и наставник, посвятили 
свою жизнь их изучению.

Напомним, что в первых 
двух томах собраны уникаль-
ные материалы, отразившие 
практически пятидесяти-
летнюю исследовательскую 
работу З. Габуниа. Третий 
том состоит из двух частей: 

первая посвящена истории 
древнейшей письменности 
абхазо-адыгских языков, 
получивших признание в 
научном мире, содержа-
щих образцы письменности 
предков на разных этапах 
развития цивилизации. Вто-
рая часть анализирует науч-
ные дискуссии по различным 
проблемам в языкознании 
под руководством И. В. Ста-
лина и главного редактора 
журнала «Вопросы языко- 
знания» В. В. Виноградова, 
нашедшие отражение в жур-
нале в 1950–1952 годах. В 
третьем томе также собраны 
родовые тамги – адыгские, 
абадзехские, абхазские – их 
несколько сотен.

Аида ШИРИТОВА

Традиционно в декабре 
зал Национального музея 
КБР расцветает необык-
новенными сочетаниями 
цвета, оригинальными 
рисунками и фактурами, 
удивляя неисчерпаемыми 
задумками и професси-
ональным уровнем ма-
стериц. Представленные 
работы выполнены за год, 
открывая новые яркие 
имена; расширился видо-

вой и жанровый диапазон. 
Мастерицы талантливы и 
молоды душой, в противо-
вес проблемам, возрасту и 
множеству личных обстоя-
тельств предлагают пози-
тивное восприятие всего, 
чем наполнена жизнь. 
Увлечение работой и еже-
дневное погружение в кра-
соту являются главными их 
помощниками. 

«Весна – зимой» – так 
определили гости выстав-
ки её атмосферу, которая 
поддержана вышивками 
гладью, крестом и шёл-
ковыми лентами, живо-
писными  произведения-
ми акварелью и маслом, 
изделиями из бисера и 
бумаги ручной работы, 
произведениями в техни-
ках «квиллинг», «талаш», 
«изонить», текстильными 

куклами в национальных 
костюмах и вязаными 
шалями. 

Генеральный директор 
Ресурсного центра разви-
тия волонтёрства (добро-
вольчества) КБР Милана 
Хашева подчеркнула: 

– Выставка очень важ-
на для нас, потому что 
в ней приняли участие 
наши «серебряные» во-
лонтёры из центра «Мо-

лоды душой», руководи-
телем которого является 
Надежда Кривчик. Вы 
вносите в повседневную 
жизнь нашего центра осо-
бую индивидуальность, 
вдохновляете и подба-
дриваете нас, подавая 
мотивирующий пример. 
Каждый раз, когда эти 
женщины занимаются 
созданием красоты, я 
ставлю их в пример всем 
нашим волонтёрам, так 
как сила духа, оптимизм и 
желание творить на благо 
людям – качества, до-
ступные далеко не всем. 
Наблюдая за деятельно-
стью «серебряных» во-
лонтёров, мы понимаем, 
что всем нам есть к чему 
стремиться. 

– Каждый мастер ра-
ботает не для себя, а для 

людей, с которыми он хо-
чет поделиться самым 
ценным, – поясняет ак-
тивистка всероссийского 
женского союза «Надежда 
России» Вера Мисакова, 
чьи куклы представлены 
на выставке в Госдуме РФ. 
Она прочитала стихотво-
рение Кайсына Кулиева 
о судьбе мастеров, пере-
кликающееся с главным 
посылом сегодняшней 
экспозиции. 

Руководитель центра 
«Молоды душой» Надеж-
да Кривчик рассказала, 
что центр был открыт в 
республике в 2019 году, и 
все программы «серебря-
ного» волонтёрства нашли 
продолжение под крылом 
Ресурсного центра раз-
вития волонтёрства (до-
бровольчества) КБР. Его 

участницы – пенсионеры 
и вчерашние студентки, и 
каждая находит радость в 
общении с интересными 
людьми. Центр реализо-
вал два проекта на сред-
ства Фонда президентских 
грантов и Министерства по 
делам национальностей 
и общественным проек-
там КБР, в рамках кото-
рых мастерицы делятся 
своим опытом и готовят 
интересные выставки. 
В ресурсном центре им 
предоставили помещение 
и делают всё возможное 
для комфорта. Одним 
из главных стимулов в 
работе «серебряных» во-
лонтёров является стрем-
ление к тому, чтобы люди 
старшего возраста вели 
полноценную жизнь, были 
интересны себе, своим 
детям и внукам.

Участники выразили 
признательность музею 
за поддержку народных 
талантов, чьё мастерство 
вносит большую лепту в 
сохранение национальной 
культуры КБР. 

Выставка завершилась 
мастер-классом юной пред-
ставительницы «серебря-
ных» волонтёров Натальи 
Горностаевой, продемон-
стрировавшей изготовле-
ние натуральной бумаги, от-
крыток и авторских печатей. 

Марина БИДЕНКО. 
Фото автора

13 декабря в 19 часов
к 100-летию образования  

Кабардино-Балкарской Республики  
Государственный музыкальный театр приглашает 

на «Вечер хоровой музыки».
В программе произведения композиторов  

Кабардино-Балкарской Республики.
Главный хормейстер  

и дирижёр – Зарета Дзуганова.
Справки по тел.: 77-42-08, 77-42-02.

Министерство культуры Кабардино-Балкарской Республики 
выражает глубокое соболезнование доктору филологических 
наук, профессору Кабардино-Балкарского государственного 
университета им. X. М. Бербекова ТЕТУЕВУ Борису Инзреловичу  
в связи с кончиной сына.

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлини-
ка № 3» г. о. Нальчик выражает глубокое 
соболезнование сотруднице БАШИЕВОЙ  
Марине Магомедовне по поводу смерти отца  
БАШИЕВА Магомеда Бисоевича.

Утерянный диплом Д №102147 на имя Абрамянц Анны 
Георгиевны об окончании ГОУ «Кабардино-Балкарский 
лицей «Строитель» по профессии «гончар-живописец, 
лепщик» считать недействительным.

Утерянный аттестат 00704 №000015477 на имя 
Кардановой  Камиллы Алимовны  об оконча-
нии МКОУ «Гимназия № 14» г. о. Нальчик считать  
недействительным.

Утерянный аттестат К 160515 на имя Абрамянц Анны  
Георгиевны об окончании МКОУ № 11 г.  о. Нальчик считать  
недействительным.

Отремонтируют дорогу в Ново- 
Ивановском и мост через реку Черек

Также работы произ-
вели на мосту через реку 
Терек.

В городе Майском за 
счёт субсидий из регио-
нального дорожного фонда 
капитально отремонтиро-
вали центральную улицу 
Ленина. На ней появилось 

современное освещение, 
пешеходные зоны с тро-
туарами, остановочные 
комплексы, парковочные 
стоянки и т. д. По фе-
деральной программе 
«Содействие развитию 
автодорог регионального, 
межмуниципального и 

местного значения» обно-
вили порядка 11 км регио-
нальных трасс.

В 2023 году в Майском 
районе за счёт нацпроек-
та «Безопасные качест- 
венные дороги» будет 
отремонтирована автодо-
рога в Ново-Ивановском 

протяжённостью 2,5 км, 
дорожники капитально 
отремонтируют мост че-
рез реку Черек, сообщает 
пресс-служба Министерст- 
ва транспорта и дорожно-
го хозяйства КБР.

Подготовила
 Вероника ВАСИНА


